

印度大資產階級 同美國壟斷資本 的勾結

孫培鈞等著

世界知識出版社

一版社

印度大資產階級 同美國壟斷資本的勾結

孫培鈞等著

世界知識出版社

1963年·北京

**印度大资产阶级
同美国垄断资本的勾结**

孙培鈞等著

世界知識出版社出版

(北京后圓恩寺3号)

北京市书刊出版业营业許可证出字第101号

北京新华印刷厂印刷 新华书店北京发行所发行

定价 0.40 元

1963年8月第一版 1963年9月北京第一次印刷

印張3 1/4 · 字数78,000

統一书号 4003·108

目 录

危机四伏的印度經濟	孙培鈞	1
三种資本及其势力的比較	蕭 冷	16
印度最大的一百家公司	孙培鈞	33
印度壟断資本的几个基本特点	孙培鈞	51
印度大資產階級同美国壟断資本的勾結	蕭 冷	67
美“援”在印度	蕭 冷	76
印度外汇危机的前因后果	蕭 冷	83
为扩張政策服务的印度战争預算	孙培鈞	92

危机四伏的印度经济

孙培筠

从1962年4月1日起,印度已进入第三个五年计划的第二个年头。在过去两年中印度的气候比较调顺,粮食生产保持在较高的水平,工业生产也有所增长。但是,最近一年多来,印度经济中又开始出现危机四伏的局面,它对外援和外资的依赖也在进一步加深。

工业生产增长速度减缓

1957—1958年(以6月底为期末的农业年度),印度农业减产约7%。1958年工业生产的增长率也从前两年的8.3%和3.5%下降到1.7%。1957—1958年印度国民收入出现了八年来的第一次下降。这造成了严重的粮食困难和外汇危机。1958年春,印度削减了第二个五年计划的投资指标,并且竭力争取外援和外资来缓和经济困难。从那时以来,尽管工农业生产有了一些恢复和发展,但依赖外援、外资的情况却继续加深。1960年的工业生产总指数(1951=100)达170.3,比1959年增长12.9%。1961年,工业生产增长速度却有显著的下降。据印度的官方统计,1961年前十个月的工业生产总指数为180.8,比1960年同期(167.6)增长7.6%。1962年3月29日《印度时报》以《工业生产》为题的一篇社论中谈到这个问题时写道:“更糟的是,恰恰是在一些关键性的工业中,发展的步伐迟缓了。例如,去年煤产量的

增长率只有 6.7%，1960 年则为 10%。水泥工业只有 5.1%，而 1960 年为 13%。……煤、电力和运输的缺乏继续影响其他一些工业，而原棉的短缺势将成为纺织业生产的桎梏。全面的外汇匮乏使那些无法获得进口信贷的工业面临更大的困难。”在罗列了这些困难后，这篇社论悲观地说：“工业的前景是不稳定的，因为这些短缺将会持续一个时候。”

《印度时报》这篇社论道出了这样一个事实：工业生产增长速度的减缓，恰好反映了印度当前经济中的各种困难，它正是当前外汇危机、煤—电力危机和原棉危机的集中产物。无怪乎印度大资产阶级的一些代表人物纷纷对此表示焦虑。在 1962 年 3 月下旬举行的全印工商业联合会的年会中，前任主席塔巴猛烈批评印度政府的经济政策。尼赫鲁在这届年会的开幕词中也承认，运输、煤和电力已造成了严重的危机，这方面的失败也反映了政府在计划和组织方面的失败。^①

外 汇 危 机

“外汇危机”已成了印度经济中的老问题。1957 年秋，当第二个五年计划进入第二年、外汇储备行将耗尽的时候，这个头痛的问题就已经产生了。印度计划部长南达在那时曾经说过，仅仅完成计划的核心部分，印度就需要七十亿卢比的外援。^②后来的事实表明，印度第二个五年计划本身实际上支用的外援还超过了这个数字，达到一百零九亿卢比。印度外汇危机的根本原因是连年的巨额入超。由于大量输入机器装备、原料、配件和粮食，最近五、六年来印度的进口总值每年平均在一百亿卢比以上，而这些年中每年的出口却从未超过六十五亿卢比。这就是

① 《东方经济学家》周刊特刊，新德里，1962 年 3 月 30 日。

② 《印度斯坦时报》，新德里，1957 年 9 月 14 日。

說，在外匯儲備已經耗盡的情況下，為了支付必需的進口，每年至少要取得三、四十億盧比的外援。據官方估計，第三個五年計劃期內，印度的進口額將擴大到平均每年約一百二十七億盧比，而出口則難望有顯著增加，再加上每年要償付外債本息十多億盧比，這五年內所需的外援至少要三百二十億盧比。每年在六十億盧比以上。^①但是，過去的一年中外援的流入印度並不十分順利。這使得印度許多工業的基本建設工程受到影響。取得外資參加經營幾乎已成為私人創辦或擴建工礦企業的必備條件。由於缺乏外匯，公營部分許多重要基建項目如博卡羅鋼廠、杜爾加浦爾合金和工具鋼廠、科欽第二造船廠以及重型壓榨機和水泵廠等，亦不得不延期動工。這種情況已嚴重地影響了第三個五年計劃的進度。1962年5月26日《印度時報》透露，印度計劃部門的負責人士對於完成第三個五年計劃某些產品（如鋼、水泥、化肥、重型電氣器材、機器、機床等）的生產指標，抱有“嚴重的懷疑”。他們在回顧了第三個五年計劃第一年的執行結果後認為，按照目前的進度看來，計劃的工業指標將難以完全達到。據說，印度計劃委員會還擔心，這將使得某些必需品的供求差距進一步擴大，從而必須增加今後幾年的進口額。例如，計劃委員會原來估計在第三個五年計劃期內進口鋼鐵九十三萬噸，現在由於博卡羅鋼廠動工無期和其他一些因素，這個數字將增加到五百萬噸。原來預計的鋼鐵進口所需外匯二十三億八千萬盧比，當然要大大地增加。這些情況充分說明，印度在今後一個時期內外匯危機還會發展，對外援的依賴還要進一步加深。

近十年來印度建立起來的一些新工業在生產上也要依賴進

① 1962年3月9日的《印度斯坦時報》刊登了G.D. 比爾拉分析第三個五年計劃資金來源的文章。據他估計，第三個五年計劃期內，印度所需的外援將達三百七十億盧比，甚至要高達四百億盧比。

口的原料、配件和半成品，它們約占产品价值的一半。最近五、六年来，印度进口总值中約有 45% 左右是屬於这些原料、配件和半制品。^① 它們成为維持工业生产的必要条件。外汇的缺乏不得不削減这些物資的进口，从而影响了印度的工业生产。

由此可見，外汇危机对印度經濟的影响是多方面的。

煤、电力和原棉的短缺

印度煤的生产，在 1960 年达到将近五千二百万吨，距第二个五年計劃指标六千万吨相差約 13%。只是在 1961 年第一个季度，即第二个五年計劃的最后三个月，煤的生产才达到年率六千万吨的水平。但是，自第三个五年計劃执行后，煤产量又开始下降。1961 年全年，煤产量只有五千四百三十万吨，甚至連第二个五年計劃的指标也相差很多。煤的短缺严重地影响了工业生产。例如，在整个 1961 年中，南部各邦、北方邦、比哈尔、旁遮普和德里只分配到所需煤数量的 25—40%，西孟加拉和馬哈拉施特拉只是略为好一点。在工业比較集中的古吉拉特邦，每月需要四千車皮煤，但实际得到的只有一千七百車皮。該邦的工业部长派立克在 1962 年 3 月中声称，如果这种情况不加改变，化学工业和棉紡織业将减产一半或者关厂半年。小工业所受的損害还要大得多。

煤的短缺在很大程度上是由于铁路和其他运输設施的不足。近几年来，由于印度三个公营鋼铁厂的建立和两大私营鋼铁厂的扩建，以及其他工业的发展，各种矿砂、原料和工业品的运输量有較大的增长。例如，煤的铁路装运量在第二个五年計劃的第一年，平均每周二百五十万吨，到 1961 年 6 月已增至四

^① 印度国大党全国委员会《經濟評論》，新德里，1962 年 4 月 7 日。

百万吨。加尔各答《資本》周刊1962年2月中評論煤的短缺時說：“據說運輸設施的不足是缺煤的主要原因。1961—1962年度鐵路對煤的運輸只分配給五千九百七十九個車皮，而實際需要是七千一百八十三個車皮。這種分配不但不足，而且是不規則的。”^①

在印度的許多邦電力的短缺也嚴重地影響着工業生產。1962年6月12日，計劃部長南達在非正式的國會協商會議上透露，在北方邦、旁遮普、比哈爾、西孟加拉、馬德拉斯、安德拉和邁索爾等邦，電力的短缺比較嚴重。他還指出，這個問題在今後幾年內勢將繼續存在。^②電力短缺影響工業減產的情況可以從下面一個例子得到說明。在邁索爾的工業中心班加羅爾，有許多工廠因電力短缺而停工減產。如國營的印度斯坦機床廠因此停工的機器總值約三千四百多萬盧比，另一個國營企業印度電話工業公司也有價值九百萬盧比的機器無法開動。在一些私營工廠，情況還要困難。^③

原棉的短缺是印度經濟中另一個突出的問題。1961—1962年度印度的原棉產量估計只有四百六十萬包，較前一年減少約一百萬包。而印度棉紡織業的原棉消耗量將從1960—1961年度的五百三十七萬包增至1961—1962年度的五百七十萬包。這使印度的棉紡織業面臨嚴重的原棉危機。1962年4月6日《印度時報》以《原棉危機》為題發表社論說，在8月前至少要進口五十萬包原棉，“任何拖延將造成一種加快速度的惡化……”。1962年前兩個月生產已經下降了一千萬碼。”印度棉紡織廠聯合會主席巴拉特·拉姆1962年4月9日在孟買該會的年會上也

① 《資本》周刊，加尔各答，1962年2月15日。

② 《印度時報》，孟買，1962年6月13日。

③ 同上。1962年6月17日。

說：“除非采取立即的措施，进口更多的原棉，否則棉布产量的减少是不可避免的。”^①

据印度原棉諮詢局的估計，为了应付紡織业的需要，印度在1962年至少要进口一百万包原棉。在目前印度外汇困难的情况下，要支付这样大的一笔进口費用，显然是不容易的。因此，印度駐美国大使 B.K. 尼赫魯已于1962年5月1日正式要求美国以信貸方式提供六十万包原棉，并且表示“希望尽早得到这些棉花”^②。

在印度的要求下，美国已經对印度提供了一部分原棉。1962年4月16日，美印双方在华盛顿簽訂一項換貨协定，印度以五万吨“过剩”的糖交换美国的四万四千包原棉。5月17日美印双方又簽訂了一項四八〇号公法农产品貸款补充协定，由美国对印度提供十八万包原棉。当然，这并没有解决印度的原棉短缺。在这个問題上，印度仍指望美国繼續提供“援助”。

国家壟断資本的发展

近几年来印度經濟中的一个重要現象是公营部分——国家壟断資本的发展。在1951—1961的两个五年計劃中，印度政府的投資达到五百多亿卢比，其中投入工矿业的将近一百亿卢比。在这十年間，新成立的政府經營的公司共一百零八家，实收資本达四十二亿七千四百万卢比。如果連同1951年4月以前成立的政府的公司一并計算，1961年3月底政府經營的公司总数已达到一百三十七家，实收資本总额达五十二亿四千四百万卢比，約为全印合股公司（包括公营公司和私营公司）資本总额一百七十二亿四千万卢比的30.4%。^③ 这里还没有包括根据国会立法成

① 《印度时报》，孟买，1962年4月10日。

② 同上，1962年5月3日。

立的一些专业公司（如印度国家銀行、人寿保險公司、对外貿易公司等）和中央各部的直屬企业。

据印度政府計劃委员会的估計，公营部分在有組織的（即公司組織的）制造业生产淨值中所占的比重，在1950—1951年不到2%，1960—1961年上升到将近10%，到1965—1966年将进一步上升到25%左右。^④政府經營的制造业和采矿业大都是屬於重工业和基本工业的部門，如炼鋼、采煤、机器制造、拖拉机、石油开采和提炼、原子能、化学制药、造船、飞机和机車等工业。它們当中有不少是具有某种軍事意义的。

在銀行金融业中，近五、六年来国家壟断資本也获得了相当的发展。例如，1955年收归国营的印度国家銀行在第二个五年計劃期間增設了四百多个分支机构。它的存款总額在1962年初达到五十四亿多卢比，占当时全国銀行存款总額一百八十六亿卢比的将近30%。1956年收归国营的人寿保險公司的資產总額在四年內增长了一半多，即从四十一亿一千万卢比增至六十二亿二千万卢比。1961年底，国营工业金融公司和十五家各邦金融公司的資產总額达到九亿三千五百万卢比，它們对各种工业的放款总額达到六亿五千九百万卢比。^⑤

在对外貿易中，由于国营貿易公司的成立和政府間直接貿易的发展，政府經營的比重也扩大了。在1955—1956到1960—1961的五年間，印度政府經營的出口貿易总額从二千一百万卢比上升到四千七百万卢比，同期內政府經營的进口貿易总額从十四亿零一百万卢比上升到四十九亿六千五百万卢比。^⑥

③ 印度工商部：《印度合股公司季报》，新德里，1961年7月至9月。

④ 印度政府：《第三个五年計劃》，第14頁；《印度儲備銀行公报》，1961年9月。

⑤ 《印度儲備銀行公报》，孟买，1962年3月。

⑥ 同上。

近几年来，随着印度军事费用和军事性投资的增长，印度政府经营的军火工业也有了迅速的发展。从1956—1957年到1962—1963年，印度的直接军事开支从二十一亿一千九百万卢比上升至三十七亿一千七百万卢比。另据印度国防部1961—1962年度的报告，在1956—1957到1961—1962年间，印度国防部直属企业的军火生产已从一亿四千万卢比上升至四亿卢比。五年内增长将近两倍。该报告还透露，印度政府正在积极扩充军火生产。据估计，仅仅在1962—1963年度内新建军火工业企业的投资就将达到七千五百六十万卢比。许多项目（包括合金钢和特种钢厂）也在筹划之中。^①

对外援的依赖

印度国家垄断资本是通过财政途径收集国内资金和依赖外援发展起来的。近年来它对外援的依赖正在不断加深。

从1950—1951到1961—1962的十一年间，印度中央政府的税收总额从三十五亿七千万卢比增至七十六亿八千万卢比，增长了一倍多。其中主要由广大人民负担的联邦出厂税从六亿七千五百万卢比上升到四十三亿七千一百万卢比，即猛增将近五倍半。在这十一年间，印度中央政府在国内外发行的长期公债总额从一百四十三亿卢比增加到二百六十六亿九千万卢比，净增了一百二十多亿卢比。^②此外，印度政府在前两个五年计划期间（1951—1961）还用赤字财政（即变相地增发通货）的办法收罗了约一百三十七亿卢比的资金。^③这在很大程度上助长了物价的涨势。在1955到1960—1961的五、六年內，印度官方编制

① 《商业》周刊，孟买，1962年3月30日。

② 印度储备银行：《货币和金融年报》，1960—1961年，第57和第64附表。

③ 《资本》周刊，加尔各答，1961年6月1日。

的消費品价格指数約上升了 30%。

近几年来，印度依賴外援，特別是美援的情况愈来愈严重。从独立到 1956 年 3 月底为止的八年半中，印度接受的外援为四十二亿零五百万卢比，合每年五亿卢比；而在 1956 年 4 月到 1961 年 3 月的五年中，这个数字猛增为二百五十六亿八千八百万卢比，合每年五十一亿三千七百万卢比，两者相差达九倍多。^① 在印度接受的外援中，美“援”占了主要地位。例如，印度在这十三年半中所接受的外援总额共二百九十八亿九千三百万卢比，其中美“援”占一百七十四亿零五百万卢比，美国控制下的世界銀行貸款占三十二亿三千万卢比，两者共占印度接受外援总额的将近 70%。如果对印度接受美“援”的情况作一个分析，就可以看出，印度大量接受美“援”是从 1958 年才开始的。在这以前的十年多，印度接受的美“援”总共五十亿卢比，从那以后，平均每年接受的美“援”就在五十亿卢比左右。

对印度三个五年计划的资金来源作一个分析，也可以看出，印度对外援的依赖正在加深。外援占全部计划开支的比重在第一个五年计划为 9.6%，第二个五年计划升为 20.6%，第三个五年计划将进一步上升到 30%。（見下頁〔表一〕）

1961 年 5 月底，以美国为首的“援印俱乐部”在印度的要求下开会討論了印度第三个五年计划的外汇需要，并答应在 1961—1963 两个年度内对印度貸款二十二亿二千五百万美元，其中美国占 50%。但是，在实际提供貸款的过程中，这个国际財团却一再拖延，原定在 1961—1962 年度提供的十二亿九千五百万美元到 1962 年 3 月年度結束时还相差很远。1962 年 1 月底和 5 月底，“援印俱乐部”曾經两次討論对印度 1962—1963 年度

① 印度儲备銀行：《貨幣和金融年報》，1960—1961 年，第 90 附表。

〔表一〕 印度三个五年计划对外援的依赖 (单位: 亿卢比)

	第一个计划 (1951—1956)	第二个计划 (1956—1961)	第三个计划 (1961—1966)
全部计划开支	196.0	460.0	750.0
移作计划开支用的外援	18.8	94.8	220.0
外援所占%	9.6	20.6	30.0

資料来源:《印度儲备銀行公报》, 1961年9月。

的貸款問題, 这些債权人在会上一再議論印度的內外政策, 并且迟迟不对这个問題作出决定。这种情况曾經引起印度国内的严重不安。5月30日《政治家报》写道: “印度人士強調这个問題的迫切性。他們說这笔援款現在是急需的, 要不然印度的外汇交易可能全破产。”6月10日, 印度統計研究所所长德希穆克对于外汇短缺表示忧虑, 他提出警告說: “現在我們的整个經濟有陷于令人头痛的停滯状态的危險。”在6月中国会对于政府撥款的辯論中, 反对党和国大党的議員也紛紛对外汇困难和第三个五年計劃的执行状况表示关切和不满。

在美英各債权国对印度施加了种种压力之后, 这个“援印俱乐部”终于在1962年7月底就对印度1962—1963年度貸款的問題达成協議, 这个国际財团答应在这一年度內对印度联合貸款十亿零七百万美元。这暂时緩和了印度的外汇困难。但是, 从答应貸款到正式提供貸款之間通常还有一个距离。而且第三个五年計劃最后三个年度所需要的巨額援款也还没有音信。看来印度对西方“援助”的依赖将会是一个长期的問題。

印度不少官方和非官方的著名人士都曾指出印度对外援依赖的长期性。例如, 实际上担负印度計劃制訂工作的馬哈拉諾比斯教授1961年7月訪問英国時曾經說过, 印度在未来十年內

(1961—1971),需要二百亿美元的外援。^① 印度最有影响的大资本家 G.D. 比尔拉 1962 年 4 月在谈到第三个五年计划时也指出:“计划对外援的依赖是占压倒优势的。……援助和贷款在一个长时期内将成为主要的有效因素。”^② 总之,对于印度资产阶级说来,外援将是它发展自己实力中的一个必不可少和全力以赴的因素。

印度大资产阶级同美国资本进一步勾结

最近一年来,印度大资产阶级同美国垄断资本的勾结有了进一步的加强。这反映在印度私人资本同外国资本进行财政和技术合作项目的不断增长:

〔表二〕 印度资本同外国资本合营项目的增长

1956	17	1960	388
1957	24	1961	402
1958	109	1962(1—2月)	92
1959	162		

资料来源:印度工商部:《印度的合股公司》;加尔各答《资本》周刊,1962年 3 月 29 日。

上表说明,1961 年印度资本同外资合营的项目约为 1956 年的二十三倍半,仅仅在 1962 年前两个月就相当于 1956 年全年的五倍半。

美国垄断资本在同印度大资产阶级进行合作方面占有重要的地位。据 1962 年 5 月 8 日孟买《金融快报》报道,1961 年美国有七十五家公司获准同印度资本合营,它们大都是大企业,分布在印度各个工业部门,到目前为止,印度一些主要财团都已经

① 《印度教徒报》,马德拉斯,1961 年 7 月 16 日。

② 《经济周刊》,孟买,1962 年 4 月 13 日。

同美国資本挂上鉤，并且直接从美国对印度的“援助”中分享到外汇和卢比的貸款。下面是其中一些例子：

〔表三〕 印美財团勾結举例

印度財团	美 国 財 团	合营企业名称
塔塔	麦克·夏帕·杜麦(紐約)	印度麦克夏帕公司 (制药)
比尔拉	凯塞(美洲銀行)	印度斯坦鋁公司
基尔洛斯卡	鋼改良和冶炼公司(克利夫兰)	巴拉特冶炼公司
馬亨德拉	国际收割公司(芝加哥)	合組一拖拉机厂
吉拉昌德	費尔斯通橡胶輪胎公司	人造化学品公司
巴拉特·拉姆	費佛尔軸承公司(新英格兰)	巴拉特滾珠軸承公司

美国通过世界銀行、进出口銀行、开发貸款基金和庫利基金等途徑对印美合营的企业进行外汇和卢比貸款，借以收买印度各地的大资产階級。例如，截至 1962 年初为止，在世界銀行对印度的貸款总额三十七亿九千八百万卢比中，对私营部分（主要是塔塔集团和慕克吉—印度鋼铁公司）的貸款达十三亿零九百万卢比，即占 34.5%。^① 进出口銀行在 1958 年曾对印度私营部分貸款五千万美元，最近几年又对比尔拉、契奈等財团同美資合营的公司进行貸款。开发貸款基金对印度私营部分提供成亿卢比的美元貸款，供印度的大企业进口美国的工业原料和配件，并对許多美印合营企业进行貸款。到 1961 年 10 月为止，美国在印度的庫利基金已达七亿七千六百万卢比，其中一亿三千万卢比已貸給美印合营的企业。^② 此外，美国还通过世界銀行、开发貸款基金和卢比对等基金，对印度的一些投資公司（如印度工业信貸投資公司、工业金融公司和工业放款承受公司等）提供巨額資金，供它們轉貸給一些經過选择的私营企业。

① 印度財政部：《1961—1962 年度經濟概況》。

② 《东方經濟学家》周刊，新德里，1962 年 2 月 23 日。

印度大資產階級同美国壟斷資本的进一步勾結和美国的
力收买,无疑会对印度的經濟发展和政治生活产生严重的影响。

貧富悬殊的扩大

1961 年印度大資產階級的利潤有了进一步的增长,而广大
人民的失业和貧困却有更加严重的趋势。

印度儲备銀行編制的印度工业普通股每周平均价格指数
(1952—1953=100), 1957—1958 年度为 125.4, 1959—1960 年
上升到 155.3, 1962 年 2 月进一步上升到 190.3。1961 年, 印度
大資產階級和外国資本的一些主要企业的利潤都比前一年增加
了。例如:

〔表四〕 1961 年印度和外資大企业的利潤

(单位: 万卢比)

企 业 名 称	1961年 純利	1960年 純利	1961 年比 1960 年 增长%
印度中央銀行(塔塔)	1,820	1,330	37
联合商业銀行(比尔拉)	726	624	8
旁遮普国民銀行(达尔米亚—賈因)	1,184	650	82
国民人造絲公司(契奈—拉尔巴伊)	1,085	831	31
馬亨德拉·馬亨德拉(馬亨德拉)	890	540	65
印度固特異公司(美資)	281	126	123
印度亚尔卡利化学公司(英資)*	1,410	1,290	9

* 納稅前利潤。

另一方面, 印度广大的劳动人民仍然陷于失业和貧困的境
地。据印度計劃委员会的估計, 在第二个五年計劃期間, 印度的
失业人数已从五百三十万人扩大至九百万人。此外, 还有一千
五百万部分失业的人未估計在內。1961 年 4 月发表的印度北方
邦就业委员会的报告也承认, 在第二个五年計劃期間, 該邦的失